

ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO SUBCOMITÊ DO SISTEMA LAGUNAR DA LAGOA RODRIGO DE FREITAS (SECRETARIADA) – SEM REGISTRO DE GRAVAÇÃO – No dia 10 de abril de 2026, sexta-feira às 10h00 de modo presencial, reuniram-se os membros do Subcomitê do Sistema Lagunar da Lagoa Rodrigo de Freitas com os pontos de pauta: **1) Aprovação da pauta; 2) Aprovação das atas dos dias 10/10/2025, 15/10/2025, 28/12/2025, 12/12/2025 e 20/03/2026 (se for possível); 3) Alteração da data da última RO - 11/12/2026; 4) Status dos Encaminhamentos; 5) Atualização da Comporta Garzon; 6) Indicação de um representante para o GTA de Planos de Manejo do Refúgio de Vida Silvestre dos Campos de Sernambetiba e da Área de Proteção Ambiental do Sertão Carioca; 7) Apresentação de Leonardo Fidalgo sobre o planejamento do INEA em termos de balneabilidade da LRF; 8) Apresentação de Luiza Maria Barboza (AMAGAVEA) sobre os empreendimentos que estão sendo tratados na Gávea com impacto sobre os cursos hídricos; 9) Proposta de elaboração de uma revista em quadrinhos do Subcomitê da Lagoa Rodrigo de Freitas: definição de tema prioritário, público-alvo e forma de divulgação; 10) Desassoreamento do canal da Ilha do Piraquê; 11) Colaboração com o Clube Naval para a realização de coletas na LRF; 12) Informes gerais.** Iniciada a reunião com quórum de segunda chamada às 11h00 com o seguinte item em discussão. **1) Aprovação da pauta.** Após a abertura da reunião, as coordenadoras Suema Branco e Vera Chevalier deram boas vindas e agradeceram a presença dos participantes. Na sequência, foi submetida aos presentes a proposta de pauta da Reunião Ordinária, com a inclusão de dois pontos: “Desassoreamento do canal da Ilha do Piraquê” e “Colaboração com o Clube Naval para a realização de coletas na LRF”. Colocada em apreciação, a pauta foi aprovada por consenso pelos presentes. Seguindo para o ponto de pauta. **2) Aprovação das atas dos dias 10/10/2025, 15/10/2025, 28/12/2025, 12/12/2025 e 20/03/2026 (se for possível).** Vera Chevalier apresentou o item referente à aprovação das atas das reuniões realizadas em



10/10/2025, 15/10/2025, 28/12/2025, 12/12/2025 e 20/03/2026. Adriana Bocaiuva ressaltou que ainda não conseguiu ler as atas e solicitou que essa pauta ficasse para a próxima reunião para que ela e os demais que não leram, tenham tempo de fazê-lo com calma. Todos concordaram em deixar a aprovação das atas para a próxima Reunião Ordinária. **3) Alteração da data da última RO - 11/12/2026.** Vera Chevalier introduziu o tópico. Porém, após discutirem sobre a prioridade das outras pautas e pela questão do horário, ficou acordado que a data da última reunião será definida através do grupo de WhatsApp. **4) Status dos Encaminhamentos.** Vera Chevalier iniciou a introdução do tópico. No entanto, em razão da priorização da pauta e do avançado do horário, os participantes decidiram que o tema será apresentado de forma mais detalhada na próxima reunião. **5) Atualização da Comporta Garzon.** Patrícia Ney de Montezuma atualizou os membros do subcomitê dizendo que os recursos foram aprovados e informou que falta a entrega de alguma garantia e a assinatura do contrato para a obra começar. **6) Indicação de um representante para o GTA de Planos de Manejo do Refúgio de Vida Silvestre dos Campos de Sernambetiba e da Área de Proteção Ambiental do Sertão Carioca.** Vera Chevalier introduziu o ponto destacando a importância de ter um representante nesse Grupo de Trabalho. Após a introdução, ela perguntou se algum dos membros presentes teria interesse. Sem obter respostas no momento, ela fez a proposta diretamente a Luiz Constantino da Silva. Luiz Constantino da Silva acrescentou que seria interessante ser alguém que tenha envolvimento direto com unidade de conservação. Sem nenhuma outra manifestação, Luiz Constantino da Silva aceitou ser o representante do Grupo de Trabalho. **7) Apresentação de Leonardo Fidalgo sobre o planejamento do INEA em termos de balneabilidade da LRF.** Leonardo Fidalgo iniciou a apresentação destacando a inclusão dos quatro pontos balneáveis da Lagoa Rodrigo de Freitas, definidos após reunião com a diretora. Discorreu e apontou em sua apresentação sobre cada ponto, individualmente. Adriana Bocaiuva questionou se a Prefeitura realiza alguma avaliação da qualidade da água na parte central da lagoa. Leonardo Fidalgo informou que a



SMAC monitora seis pontos distribuídos no espelho d'água da lagoa. Acrescentou que seria interessante firmar um acordo com o subcomitê, no qual o INEA ficaria responsável pela coleta das amostras nesses pontos, enquanto o subcomitê assumiria a análise dos resultados. Adriana Bocaiuva sugeriu que a saída da embarcação para a coleta conte com dois membros do INEA, membros do subcomitê e representantes de instituições de pesquisa interessadas em estudar e monitorar a lagoa. Leonardo Fidalgo informou que a coleta tem duração aproximada de uma hora e meia e que a embarcação partirá às nove da manhã. Após ampla discussão, ficou definido como encaminhamento que Leonardo Fidalgo irá revisar a proposta de balneabilidade da Lagoa Rodrigo de Freitas e enviar a apresentação revisada para ser disponibilizada aos membros

8) Apresentação de Luiza Maria Barboza (AMAGAVEA) sobre os empreendimentos que estão sendo tratados na Gávea com impacto sobre os cursos hídricos. Suema Branco introduziu o tópico. Em seguida, Luiza Maria Barboza apresentou a situação relacionada a empreendimentos na Gávea, destacando mudanças no perfil urbanístico do bairro, com a previsão de 434 (quatrocentos e trinta e quatro) novas unidades de habitação e a chegada de cerca de 1.400 (mil e quatrocentos) novos moradores. Ressaltou como principal problema a ausência de estudos sobre o impacto populacional, apontando que a infraestrutura local já se encontra sobrecarregada, especialmente em relação ao sistema de esgotamento sanitário e ao trânsito. Apresentou, ainda, um panorama do sistema hidrológico do bairro, com destaque para a bacia do Rio Rainha, afirmando que o sistema de rios da região se encontra comprometido. Acrescentou que o objetivo atual é preservar o que ainda resta do rio na área e manifestou grande preocupação com os impactos que os novos empreendimentos poderão causar ao Rio Rainha. Adriana Bocaiuva comentou que, em parceria com Ana Cristina Malheiros, será realizado um evento sobre drenagem, no qual serão abordados projetos que geram impactos negativos no sistema de drenagem, podendo discutir essa questão da Gávea. Após ampla discussão, Suema Branco passou para o próximo tópico.

9) Proposta de elaboração de uma revista em



84 **quadrinhos do Subcomitê da Lagoa Rodrigo de Freitas: definição de tema**
85 **prioritário, público-alvo e forma de divulgação.** Rodrigo Maciel, Educador Ambiental
86 da Partners Comunicação, apresentou a demanda, informando que a iniciativa surgiu
87 no Subcomitê Leste e foi posteriormente proposta aos demais comitês. Destacou que
88 a ação será voltada à apresentação em escolas, com foco em temas relacionados ao
89 saneamento no entorno da lagoa. Na ocasião, foi apresentado o modelo de uma história
90 em quadrinhos como ferramenta de educação ambiental. Adriana Bocaiuva ressaltou
91 a dificuldade de traduzir e expor os dados do comitê para o público em geral. Em
92 resposta, Rodrigo Maciel reforçou que o projeto tem como foco principal as escolas
93 públicas. Foi sugerida, ainda, a inclusão de uma estratégia de distribuição na 2ª
94 Coordenadoria Regional de Educação (CRE), envolvendo conselheiras de escolas
95 municipais da região, de modo a fortalecer essa vertente do projeto. Ana Cristina
96 Malheiros apresentou um jogo em formato de tabuleiro, desenvolvido na PUC-Rio, por
97 um grupo que trabalha a difusão de informações hidrológicas para alunos do ensino
98 fundamental II e médio, tanto da rede pública quanto da privada. Foi destacado que o
99 jogo e a história em quadrinhos compartilharão o mesmo enredo, abordando os pontos
100 de qualidade da água na bacia, bem como possíveis soluções para a melhoria dessas
101 condições. Adriana Bocaiuva solicitou a deliberação sobre a proposta, sendo aprovada
102 por consenso entre os presentes. Como encaminhamento, Vera Chevalier propôs a
103 formação de um grupo de trabalho, com a participação de Rodrigo Maciel, Suema
104 Branco, Ana Cristina Malheiros e representantes da Rio-Águas, para dar continuidade
105 ao desenvolvimento da iniciativa. **10) Desassoreamento do canal da Ilha do Piraquê.**
106 Adriana Bocaiuva informou que, desde dois mandatos atrás, teve a questão do apoio
107 do subcomitê para o desassoreamento do canal. Destacou que o Clube Naval recusou
108 a ocupação de uma das margens do canteiro para resolver a questão. Reforçou a
109 importância de que o Clube Naval siga os procedimentos necessários para que a
110 questão seja devidamente resolvida. Adriana Bocaiuva propôs a formulação de um
111 ofício para o Clube Naval a fim de resolver assuntos pertinentes a esta pauta. Após



aprovação unânime, passou-se para o próximo tópico. **11) Colaboração com o Clube Naval para a realização de coletas na LRF.** Suema Branco relatou que tentou viabilizar a colaboração anteriormente, porém não obteve sucesso. Informou que houve a identificação de uma queda nos níveis de oxigênio no meio da lagoa, mas não havia equipe disponível para realizar a coleta naquele momento. Diante disso, sugeriu a formalização de uma parceria com o Clube Naval para a realização de coletas mensais no ponto central da lagoa, além da possibilidade de coletas emergenciais, com a participação de ao menos um representante do subcomitê. Ressaltou, contudo, que haverá custos envolvidos, especialmente relacionados ao combustível para a embarcação. Adriana Bocaiuva solicitou que Marcos Jorge esclarecesse a situação referente ao custeio do combustível, que ainda não foi implementada. Marcos Jorge apontou a dificuldade em parametrizar esse tipo de apoio financeiro, uma vez que não se trata de contratação formal de serviço, exigindo a definição de um modelo, o levantamento de informações para estabelecer uma média de custos e a elaboração de uma minuta orientadora. Marcos Jorge informou a necessidade de agendamento de reunião com a CTIL, a fim de discutir e definir parâmetros que viabilizem esse tipo de custeio, considerando que atualmente não há instrumento formal que regule a questão. Suema Branco destacou que o subcomitê da Lagoa Rodrigo de Freitas já conta com a disponibilidade de embarcação por parte do Clube Naval, restando apenas a definição do custeio do combustível. Informou, ainda, que irá reunir as informações necessárias para a elaboração de um formulário. Como encaminhamento, Adriana Bocaiuva propôs o envio de ofício pelo comitê, incluindo o tema para aprofundamento da discussão, bem como a articulação com o ICMBio, considerando a possibilidade de a instituição ceder embarcações, uma vez que possui atuação em diferentes subcomitês. **12) Informes gerais.** Não havendo outros informes, a reunião foi encerrada às 12h36min.

Rio de Janeiro, 10 de abril de 2026.



Presentes: Poder Público: Conselho Regional de Biologia – CRBio 2ª Região - Suema Branco; Fundação Rio Águas - Patrícia Ney de Montezuma; Secretaria de Estado de Ambiente e Sustentabilidade - SEAS – Luiz Constantino da Silva; **Usuários de Recursos Hídricos:** Águas do Rio 1 – Anna Paula Gomes da Silva; Clube Naval - Amanda Coelho Lopes; **Sociedade Civil:** Associação de Amigos do Museu Histórico da Cidade – AMHC – Adriana de Lima Bocaiuva; Centro Federal de Educação Tecnológica Celso Suckow da Fonseca - CEFET - André Leone Riguetti; Ecomarapendi – Vera Maria de Rossi Chevalier; Associação de Moradores e Amigos da Gávea - AMAGAVEA – Luiza Maria Barboza; Associação de Moradores e amigos do Jardim Botânico - AMAJB – Vera Maurity de França; Pontifícia Universidade Católica do Rio de Janeiro - PUC - Ana Cristina Malheiros G. Carvalho; **Convidados:** Fundação Rio-Águas - Daniel Bicalho Hoefle; Instituto Estadual do Ambiente - INEA – Leonardo Fidalgo e Felipe Pinto; Partners Comunicação - Partners Comunicação - Carlos Fernando Botelho Coimbra, Marcos Vinícius da Silva Martins, Ludmila Constant Bruno, Tatiana Guedes. **Secretaria Executiva AGEVAP:** Flávia Martins de Oliveira e Marcos Jorge. **Ausentes:** Secretaria de Estado de Desenvolvimento Econômico, Indústria, Comércio e Serviços do Rio de Janeiro - SEDEICS - Rogério de Sousa Martins; Associação Carioca de Turismo de Aventura – ACTA – Fábio José Ribeiro do Nascimento; Colônia dos Pescadores Z13 - José Manoel Pereira Rebouças e Hélio Flamarion Saramago; Associação de Moradores Pró-melhoramentos da Vila Parque da Cidade – Waldir Cavalcante de Oliveira; Instituto Mar Adentro – Mariana Clauzet e Clério Aguiar Júnior. **Ausência Justificada:** Secretaria Municipal do Ambiente e Clima – SMAC – Vinicius de Oliveira.

ENCAMINHAMENTOS:

1. Prorrogação do prazo para aprovação das atas dos dias 10/10/2025, 15/10/2025, 28/10/2025, 12/12/2025 e 20/03/2026 – até a reunião do dia 26/06;



2. Definição da nova data da última RO será feita no Grupo de WhatsApp;
3. Aguardar Leonardo Fidalgo revisar a proposta de balneabilidade da LRF e enviar a apresentação revisada a todos os membros;
4. Incluir uma distribuição na 2ª CRE (Coordenadoria Regional de Educação) da proposta da Revista em Quadrinhos da LRF;
5. Criar o GT LUVAS com a participação das membras Suema Branco, Patrícia Ney de Montezuma, Anna Paula Gomes da Silva, Adriana Bocaiuva, Vera Chevalier e o Educador Ambiental da Partners Comunicação Rodrigo Maciel;
6. Elaborar um Ofício sobre o assunto da pauta apresentada de desassoreamento do canal da Ilha do Piraquê;
7. Aguardar o envio do material do Clube Naval para parametrizar uma Resolução de ajuda de custo de combustível para embarcação;
8. Solicitar a inclusão de pauta na reunião da CTIL sobre a discussão da ajuda de custo de combustível para embarcação para as coletas na LRF. Convidar o INEA.

DELIBERAÇÕES:

1. Indicação GTA de Planos de Manejo do Refúgio de Vida Silvestre dos Campos de Sernambetiba e da Área de Proteção Ambiental do Sertão Carioca:
 - Luiz Constantino da Silva Junior
2. Proposta de elaboração de uma Revista em Quadrinhos:
 - Definição de tema prioritário: Enquadramento do Rio Rainha
 - Público-alvo: Crianças do Ensino Fundamental 2, do Ensino Médio e



Universidades.

- Forma de divulgação: Lançamento na PUC, junto aos colégios e no ENCOB 2026;

* A revista vai englobar o jogo que a PUC está elaborando em parceria com o subcomitê LRF (através do projeto LUVAS);

** Incluir sugestão/ideias fornecidas por Patrícia Ney de Montezuma.

Vera Chevalier

Suema Branco

Helio Flamarion Saramago

Coordenação do Subcomitê da Lagoa Rodrigo de Freitas

